
 
Приветствие от Председателя Патриаршей комиссии по вопросам семьи, 

защиты материнства и детства участникам Конгресса педиатров 
 

Уважаемые участники Конгресса! 

 

Позвольте передать вам благословение и слова поддержки от 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла! 

От Патриаршей комиссии по вопросам семьи, защиты материнства и 
детства сердечно приветствую всех вас на открытии Конгресса педиатров! 
Искренне благодарен за предоставленную возможность обратиться к вам с 
приветственным словом.  

Медицинские работники, ученые, врачи, медсестры, представители 
общественных, благотворительных организаций, участники сложного 
процесса управления здравоохранением, собрались для обмена 
профессиональным опытом по вопросу, который имеет жизненное значение 
для всей страны. Не случайно мероприятие проходит во взаимодействии с 
Президентской программой "Десятилетие детства". 

Здоровье — это драгоценный дар Бога человеку. С неизменным 
уважением относится Церковь к тем, кто, движимый милосердием, 
состраданием и любовью к ближним, помогает другим сохранять и 
восстанавливать здоровье. «Почитай врача честью по надобности в нем, ибо 
Господь создал его и от Вышнего — врачевание» (Сир. 39:1), — учит нас 
Священное Писание.  

Ваша работа особенная, Вы помогаете маленьким пациентам - 
сохраняете и спасаете будущее здоровье нации.   

Вызовы сегодняшнего дня изменяют весь мир и неизбежно влияют на 
взаимоотношения между врачом, пациентом, обществом, государством.  

Немаловажно, что на медицинских форумах поднимаются вопросы 
биоэтики как междисциплинарной области знания, которая находится на 
стыке медицины, психологии, религии, социологии. Биоэтика рассматривает 
такие важнейшие вопросы, как духовная сторона болезни, вопрос о жизни, ее 
начале и смерти, достоинстве человека, мировоззрении, границы свободы 
личности, автономии пациента и зон разграничения ответственности тех, кто 
окружает больного. В области биоэтики есть много сложных, иногда спорных 
и до сих пор нерешенных вопросов. Однако, думаю, все здесь присутствующие 
разделяют озабоченность Церкви статусом ребенка на внутриутробной стадии 
развития, маленького пациента, не имеющего сегодня в нашей стране 
никакого правового статуса. 



Очевидно, что технологии помощи нерожденным пациентам обгоняют 
общественное сознание, а статус нерожденного ребенка остается 
неопределенным, что ставит перед нами серьезные вопросы юридического, 
нравственного, биоэтического характера. Хотя присвоение этого статуса 
защитило бы не только ребенка, но и оградило бы врача от искушения 
нарушить этические нормы. Эти вопросы выходят за рамки чисто врачебной 
компетенции и находятся на стыке медицины, социологии, правоведения, 
философии, религии и даже политики. Эти вопросы, как, например, 
суррогатное материнство, остро стоят сегодня перед обществом и 
государством, и нам предстоит вместе на них ответить.  

С огромным воодушевлением мы приветствуем постоянное участие в 
конгрессе неонатологов. Уже давно современная медицина рассматривает 
ребенка до рождения как пациента. Церковь всегда находилась и находится в 
соработничестве с медицинским сообществом и особое внимание всегда 
уделяет этической составляющей медицинской помощи.  

Мы приветствуем то, что площадка Конгресса в лице ежегодного 
Гиппократовского медицинского форума традиционно стала местом встречи и 
объединения усилий всех участников помощи детям: врачей, медсестер, 
политиков, благотворительных, общественных организаций, и, конечно, 
Церкви. Сегодня только в Москве действует множество больничных храмов, 
детских приютов для детей инвалидов. 

 Отрадно видеть, что в нашем государстве меняется отношение к детям-
инвалидам: общество не отгораживается от них, не подвергает изоляции, а 
наоборот, вовлекается во взаимодействие с ними, пытается не только оказать 
прямую помощь, но и вовлечь в полноценную жизнь наравне с окружающими 
детьми.  

Мне бы хотелось пожелать Вам успешной работы по служению детям-
инвалидам, маленьким пациентам с врожденными и редкими заболеваниями, 
мы с Вами как никто другой понимаем, что за статистикой заболеваемости 
стоят живые люди, дети, обладающие человеческим достоинством, каждый из 
которых является индивидуальностью, живой личностью, нуждающейся в 
любви и сочувствии, и, конечно в конкретной помощи. 

  Многое сделано нами вместе, но еще больше предстоит сделать на благо 
процветания Отечества. Надеясь, что нынешний Конгресс внесет свой 
посильный вклад в дальнейшее развитие российской медицины, хотел бы 
пожелать вам душевного мира, терпения и неоскудевающей помощи Божией в 
Вашем жертвенном служении на благо наших детей и их здоровья, любви и 
милосердия. 

Желаю всем участникам конгресса помощи Божией, успешной и 
продуктивной работы.   
 

Председатель Комиссии 

иерей Федор Лукьянов 


